

## Defensas de Trabajo Final - Licenciatura en Ciencia Política

Actividades primarias, industria manufacturera y tipo de cambio real multilateral: análisis de su evolución en Entre Ríos y Argentina en los períodos 2007-2010 y 2015-2018

Estudiante: Eugenio Franco Dirección: Martin Carné

Tribunal evaluador: Dra. Carolina Lauxmann, Dr. Hernan Roitbarg y Lic. Emiliano Enrique

## Resumen

El Trabajo Final de Carrera (TFC) estudia el desempeño de dos sectores de actividad (industria manufacturera y agricultura, ganadería silvicultura y pesca) relevantes tanto en la provincia de Entre Ríos como en el país en su conjunto. Su evolución impacta en los salarios, el empleo, las empresas, las exportaciones y la actividad económica de estas unidades territoriales. Dada la ascendencia de estos sectores en el aparato productivo, el problema de investigación consiste en caracterizar el desempeño de ambos en coyunturas en las que el Tipo de Cambio Real Multilateral (TCRM) tuvo valores contrastantes, favoreciendo u obstaculizando, según el caso, dicha performance. Así, el objetivo general del TFC es analizar la evolución de los sectores de actividad económica Industria Manufacturera (IM) y Agricultura Ganadería Silvicultura y Pesca (AGSP), en la provincia de Entre Ríos y en Argentina en coyunturas (2007-2010 y 2015-2018) de diferente TCRM. Para ello el trabajo recurre a un enfoque metodológico cuantitativo-descriptivo que incorpora la triangulación con técnicas de tipo cualitativas (en esencia, análisis documental). De esta manera, abordamos, por un lado, la coyuntura política y social de ambos periodos tanto de la provincia como del país para obtener una mejor comprensión sobre el contexto en el que se desenvuelven las variables bajo análisis (que son el empleo, los salarios, las empresas, las exportaciones y el valor agregado bruto). Por otro lado, realizamos un análisis de la evolución de las variables bajo estudio en relación con los movimientos que realiza el TCRM. Por último, llevamos



adelante una comparación entre la provincia y el país en su conjunto, con el objetivo de comprender qué factores potencian o ralentizan a estos sectores productivos en cada unidad territorial.

Finalmente, al describir las variables (teniendo en cuenta el contexto en el cual se desenvuelven) arribamos a las siguientes conclusiones: 1) en ambos períodos la AGSP tuvo más relevancia (en términos relativos y en algunas variables como empleo, exportaciones y aportes al valor agregado bruto) a nivel provincial que a nivel país. 2) La IM mostró una mejor performance en las variables analizadas (empleo, salarios, cantidad de empresas, exportaciones y valor agregado bruto) a nivel nacional en ambos periodos. 3) Tanto las crisis externas como las internas tuvieron un impacto negativo en algunas de las variables bajo análisis. 4) La variación del TCRM tiene una fuerte incidencia en las exportaciones y en los salarios medidos en dólares, más que en el resto de las variables. 5) El empleo, la cantidad de empresas, y el valor agregado bruto (nacional y provincial), reaccionaron de modo dispar ante los movimientos del TCRM, sin marcar una tendencia sostenida en el tiempo.